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- Виктор Яковлевич, каковы функции совета,
когда он организован, чем занимается?

- Это коллегиальный орган, образованный ди-
ректором Федеральной регистрационной службы
Министерства юстиции РФ. В него кроме руково-
дителей регистрационной службы России входят
представители территориальных управлений. Со-
вет  является совещательным органом, содейству-
ющим выработке управленческих решений, требу-
ющих коллегиального рассмотрения. Он рассмат-
ривает проблемные вопросы регистрации прав на

недвижимое имущество - например, в случае
спорных ситуаций, уточнений по применению за-
кона, вопросов управленческого характера.

- Проблемы, связанные с легализацией прав
на шесть соток мало касаются горожан?

- Вы не совсем правы. В Москве существует 36
садовых товариществ и примерно 6,5 тысячи ча-
стных домовладений. Согласитесь, цифра не ма-
ленькая. К тому же, по самым скромным подсче-
там, около 15 тысяч жителей столицы могут
оформить права на владения гаражами. 

- Как идут эти процессы в Москве?
- Пока медленно. Еще не поступило ни одного

заявления от дачников и «гаражников».
- А каким образом владелец гаража может

оформить землю под ним в собственность?
- Это возможно лишь в том случае, если земля

выделялась владельцу в бессрочное пользова-
ние, а не для аренды и на постройку гаража. Са-
мо оформление происходит практически по та-
кой же схеме, как оформление индивидуальных
построек.

- Успеют ли граждане оформить свои садовые
участки в означенный срок?

- Срок оформления в собственность земель-
ных участков ограничен лишь для тех, кто полу-
чил их под индивидуальную застройку. Он закан-
чивается 1 января 2010 года - вместе с окончани-
ем бесплатной приватизации жилья. Другие вла-
дельцы могут оформлять свои документы и поз-
же, скажем, через 15-20 лет. Конечно, многим
такой вариант не подходит. Ведь иные владель-
цы планируют совершить сделки со своей недви-

жимостью: продать, подарить, переоформить
дачу или гараж... Без соответствующего юриди-
ческого оформления сделать это невозможно.

- Многие собственники беспокоятся: в кадаст-
ре записано восемь соток, а реально в пользова-
нии находится восемь с половиной...

- Самое главное - не нарушать нормы владения
выделенным участком. Что касается вашей «за-
дачки», то ничего страшного нет - такие отклоне-
ния допускаются.

- Можно ли поручить сбор документов и юри-
дическое сопровождение сделки нотариусу? 

- По закону никаких препятствий нет. Но про-
шу учесть, что нотариусы будут стоять в очере-
дях на обычных основаниях. Для них не преду-
смотрены отдельные окна в регистрационных
службах. 

- Каковы сроки самой регистрационной проце-
дуры, сколько за нее придется заплатить?

- По закону - не более месяца после сдачи до-
кументов. Я не исключаю, что, когда механизм
оформления документов будет отлажен, сроки
сократятся вдвое. Что касается затрат, то госпо-
шлина составляет 500 рублей, а с 1 января 2007
года, после вступления в силу нового Налогового
кодекса, она снизится до 100 рублей.

Сергей НИКОЛАЕВ

3 октября на базе Главного управления Федеральной регистра-
ционной службы по Москве состоялось заседание Совета госу-
дарственных регистраторов России. В повестке дня - вопросы,
напрямую связанные с так называемой дачной амнистией. Нака-
нуне события мы встретились с государственным регистратором,
заместителем руководителя Главного управления Федеральной
регистрационной службы по Москве Виктором СУЗДАЛЕМ.

Эдуард Лапатик занимался
расследованием убийств
и тяжких преступлений.

Это специальность, где не
обойтись без отваги, работа,
предполагающая риск и требу-
ющая помимо мужества особо-
го склада ума и выносливости.

Я знаю многих сыщиков, ко-
торым руководство ГУВД Мо-
сквы вынуждено было выде-
лять круглосуточную охрану -
это тоже издержки профессии.
И знаю людей, которые уходи-
ли из оперов, не выдержав на-
грузки, предпочтя более щадя-
щий, спокойный ритм жизни.
Но все же и то, и другое - ско-
рее исключение, чем правило.
В наши дни экстремальные си-
туации в работе сыщиков ти-
пичны для телевизионных се-
риалов, а не для повседневно-
сти. Вот почему весть о гибели
Эдуарда Лапатика в автоката-
строфе стала для всех шо-
ком...

Его имя не упоминалось в
блоках новостей. Лапатик, как
и положено оперативнику, ос-
тавался в тени. Но зато дела,
которыми он занимался, гре-
мели по обе стороны океана. А
прощаться с московским сы-
щиком (заметьте - не генера-
лом) прибыли не только дру-
зья и коллеги из России, но и
представители полиций США,
Германии, Голландии, Бель-
гии... 

Вот лишь несколько дел, о
которых помнят москвичи:
скандал с незаконным изъяти-
ем донорских органов у боль-
ных, задержание банды педо-
филов, поставивших на поток
производство детской порно-
графии, разоблачение группы,
торговавшей новорожденны-
ми, поимка битцевского манья-
ка-убийцы, который затмил
злодеяниями ростовского по-
трошителя Чикатило. Харак-
терно, что безуспешные поис-
ки битцевского монстра завер-
шились успехом после того,
как туда по приказу начальника
МУРа Виктора Голованова был
командирован Лапатик...

Список громких дел можно
продолжить. Эдуард обладал
феноменальной работоспособ-
ностью. Только за последние
два года им лично или под его
руководством было раскрыто
110 преступлений. 

И еще штрих к портрету. Не-
сколько лет назад, после оче-
редных кадровых перестано-
вок, оказалась вакантной
должность начальника «убой-
ного» отдела. Начали обсуж-
дать кандидатуры самых дос-
тойных. Едва ли не первым бы-
ло названо имя Лапатика. Но,
как выяснилось, Эдуард не
имеет высшего образования.
По существу, он самородок,
ставший профессионалом вы-
сшей категории благодаря соб-
ственным таланту и характеру.
Что мешало ему начать обуче-
ние в одном из милицейских
учебных заведений? Уж, конеч-
но, не дополнительные нагруз-
ки или неуверенность в своих
силах. Не в этом дело. Если
для иных сотрудников карьер-
ный рост являлся едва ли не
главной целью службы, то для
Эдуарда он всегда отодвигался
на второй план. Отправиться в
аудиторию ему мешало не за-
знайство: дескать, чему меня
могут научить? Такого высоко-
мерия у Лапатика никогда не
было. Но Эдуард знал, что лю-

бая передышка с его стороны
ляжет дополнительной нагруз-
кой на плечи товарищей и поз-
волит негодяям чувствовать
себя спокойнее, вальяжней.

Наше давнее знакомство бы-
ло подспорьем в общении. Он
никогда не давал интервью, не
стремился, как и большинство
его коллег, стать героем очер-
ков или статей. Но, несмотря
на загруженность, всегда по-
могал мне в сборе материалов
для публикаций.

Как-то, узнав об очередной
победе - сотрудники МУРа су-
мели задержать мерзавца, ко-
торый выслеживал девочек и
нападал на них в лифтах, - я
заглянул в кабинет Лапатика.
Выслушав мои слова, Эдик
очень серьезно поблагодарил
и сказал: «Мы просто делали
свою работу». Такого отноше-
ния к службе, полной самоот-
дачи он требовал ото всех. 

- Для Эдуарда не было раз-
ницы - выходной день или буд-
ний, - вспоминает Борис Яков-
ченко, друг и преемник Лапа-
тика. - Если требовала необхо-

димость, он оставался рабо-
тать в ночь. И если чье-то
отношение к делу его не уст-
раивало, он душеспаситель-
ных бесед не вел - расста-
вался с лодырями. Меня
всегда удивляло в нем стре-
мление достичь результата.
Все, что появлялось нового
в технике, методах исследо-
вания, все, что он узнавал,
Эдуард «примерял» к наше-
му делу. Его не смущали ни
очевидные преграды, ни ве-
домственные барьеры, ни
необычность просьб.

В 1997 году отделение Ла-
патика задержало очередно-
го маньяка. Он умудрялся за
день совершать несколько
изнасилований в разных ми-
крорайонах столицы. След-
ствие, сопоставив адреса
совершенных преступлений,
засомневалось в достовер-
ности представленных опе-
ративниками материалов.
Можно было подумать, что
сыщики валят на насильни-
ка «чужие» дела. 

Лапатик решает эту проб-
лему радикально. По прось-
бе муровского опера в воз-
дух поднимается... вертолет.
С него ведется аэрофото-
съемка тех мест, где орудо-
вал маньяк. Позже состав-
ляется план-карта злополуч-
ного района Москвы - и ста-
новится ясно, что все адреса
находятся по соседству друг
с другом, на административ-
ной границе столичных ок-
ругов. Судье стало ясно, по-

чему маньяк мог легко и быст-
ро оказываться то в одном
районе Москвы, то в другом.

Да что там вертолет! А как
вам понравится подключение
аэрокосмических сил к рас-
крытию преступлений? Когда
отделение Эдуарда вело поис-
ки убийцы ребенка в Кусков-
ском парке, он обратился с
просьбой предоставить ему
спутниковые фотографии ин-
тересующего сыщиков участка
парка в день совершенного
убийства. И космическое ве-
домство муровцам не отказа-
ло, хотя никогда ни до, ни пос-
ле подобных прецедентов не
было. 

СЭдуардом Лапатиком мы
познакомились в 1994
году. Мой давний това-

рищ, старейший сотрудник МУ-
Ра Виктор Коньков представил
нового сотрудника. Худой, с
чуть лукавой, но открытой
улыбкой, в серо-коричневом
свитере грубой вязки, он сразу
же мне понравился серьезно-
стью и искренностью. Таким
же он оставался и позже, когда

начал руководить отделением.
Хотя доброжелательность, ду-
шевность, сдержанная вежли-
вость не мешали ему быть тре-
бовательным и жестким.

Но это проявилось позже. А
в начале молодой сыщик про-
сто делал свое дело. И выпол-
нял его безукоризненно и точ-
но. Потому и заметили парня
опытные муровцы Игорь Губа-
нов и Александр Матвеев, ко-
гда тот трудился в ОВД «Из-
майлово».

В Москву Эдик попал после
армии. Уроженец Саратова, он
служил в Подмосковье. Демо-
билизовавшись, пошел в ми-
лицию - устроился в патруль-
но-постовую службу Восточно-
го округа. Потом перешел в
уголовный розыск...

Прошло каких-то три года -
срок, за который иные люди
лишь находят себя, только на-
чинают реализовывать воз-
можности, а Эдуарду Лапатику
предложили возглавить отде-
ление по серийным преступле-
ниям. Тогда в Москве говорили
о маньяке, нападавшем на
мальчиков. Одна из жертв по-
гибла, трое получили тяжелые
ножевые ранения и чудом ос-
тались живы. Понятно, что
счет шел на часы, руководство
ждало результата. И муровцы
не подвели.

Это было первое громкое де-
ло Эдика. Он им особенно гор-
дился и, рассказывая подроб-
ности, старался подчеркнуть
роль каждого из сотрудников.
Вначале их было немного: Бо-
рис Яковченко, Алексей Дроз-
дов, братья Александр и Юрий
Пономаренко. 

Знаковым стало дело так на-
зываемой «Голубой орхидеи».
В поле зрения Лапатика попала
некая интернет-фирма, выпол-
нявшая заказы педофилов на
порнографические фильмы с
участием детей. Сотрудники
МУРа начали собирать инфор-
мацию и не только вышли на
изготовителей «продукции»,
но и очертили круг потребите-
лей детского порно. Выясни-
лось, что многие заказчики
живут за рубежом - в Европе,
США, Австралии. 

Что сделал бы на месте Ла-
патика другой? Наверное, по-
шел бы по испытанному пути:
отправил бы запрос в Гене-
ральную прокуратуру. Там бы
месяц-другой письмо «выле-
живалось», потом, в случае по-
ложительного решения, был
бы направлен запрос за оке-
ан... Еще месяц, потом еще...
Лапатик не захотел терять нити
расследования, растягивать
дело на месяцы и годы. Он

снял телефонную трубку и по-
звонил в посольство США.

Сейчас можно сказать, чем
обернулась инициатива опера-
тивника. «Голубая орхидея» ста-
ла первым международным де-
лом, возбужденным в отноше-
нии педофилов. Организаторы
российской фирмы были аре-
стованы, как и их партнеры в
США и Италии. Были проведены
сотни обысков, изъяты тысячи
порнокассет, оборудование, ад-
реса злодеев и их пособников.
Российские изготовители ока-
зались под следствием. Правда,
полученные ими сроки не слиш-
ком впечатляют. Другое дело в
США, где закон не столь либера-
лен к извращенцам. Там педо-
филы получили от 10 до 15 лет.

- Эдвард не только отличный
полицейский, - сказал в беседе
со мной атташе министерства
национальной безопасности
США при американском по-
сольстве в Москве Маршалл
Хигер. - Он еще и отличный то-
варищ. Я с радостью работал с
ним как оперативник. Он плохо
говорил по-английски, я толь-
ко сейчас учу русский. Но мы
понимали друг друга без по-
средников. Наверное, это пото-
му, что исполнение професси-
ональных обязанностей не ну-
ждается в переводчике... 

Такая характеристика, дан-
ная человеком, удостоенным
титула лучшего полицейского
США - «Top cop - 2001», доро-
гого стоит.

Лапатик одним из первых в
МУРе стал создавать свою ба-
зу данных. Все злодеи, имев-
шие по «окраске» отношение к
линии Эдуарда, попадали в
компьютер. Это помогало сот-
рудникам МУРа контролиро-
вать ситуацию в Москве. Все
мало-мальски интересное и
полезное попадало в базу дан-
ных, чтобы в нужный момент
помочь поискам преступника...

- Никто из нас не может пове-
рить в случившееся, хотя с мо-
мента трагедии прошло уже
почти два месяца, - говорит Бо-
рис Яковченко. - До сих пор, ко-
гда возникает какая-то слож-
ность, а работа начинает буксо-
вать, я ловлю себя на мысли,
что хочу позвонить Эдику, что-
бы он помог решить задачу...

Эдуард Лапатик жил так,
словно торопился делать
добро. Он ушел, но на-

всегда остался в памяти друзей
и коллег. Так же, как  сотруд-
ники МУРа: Игорь Чернов-Яго-
дин, получивший смертельное
ранение при задержании бан-
дита, Сергей Карасев, погиб-
ший при выполнении задания,
начальник «убойного» отдела
Валерий Тагашов, умерший в
рабочем кабинете от переутом-
ления, и многие другие. Каж-
дый из них стал частью исто-
рии легендарного МУРа, исто-
рии непрекращающейся борь-
бы добра со злом, борьбы за-
кона и чести с преступностью и
уголовным беспределом.

Николай 
МОДЕСТОВ

КАК СТАТЬ ЗЕМЛЕВЛАДЕЛЬЦЕМ?

ЗАЧЕМ СЫЩИКУ 
КОСМИЧЕСКАЯ ВЫСОТА

5 октября - день со-
здания Московского
уголовного розы-
ска. Сегодня мы
рассказываем о
судьбе одного из
сотрудников МУРа,
дела и гражданская
позиция которого
стали эталоном про-
фессионального от-
ношения к работе и
высокого граждан-
ского мужества.


